

28 ABRIL DE 2007

ENCUENTRO DE JOVENES PARA LA PREVENCIÓN DE LA TRATA DE PERSONAS

AGENDA

Patronato y Consejo Provincial de Sucumbíos – Bienvenida y apertura del evento Magdalena Villaquirán -Patronato

Miriam Giraldo de Lozada – Presidenta del Patronato

Es una preocupación de la provincia de Sucumbíos el tratamiento de esta temática, especialmente porque la mayor parte de afectados son niños, niñas y jóvenes.

La trata de personas es un problema social de todos y todas, afecta a toda la familia y a los dos géneros, por ello debemos intervenir y trabajar en instrumentarnos para enfrentar esta problemática.

Presentación de video: La Ruta Crítica

Socialización en grupo. Comentarios:

- Tengo una sensación de tristeza, es una situación que marca para toda la vida
- Hay indignación e impotencia, en muchos casos puede darse por falta de atención por parte de la familia, o grupos de apoyo en donde se pueda informar. Es un video impactante
- La trata es una forma de esclavitud que afecta al siglo XXI, sobretodo a la juventud. La información es importante para poder contar a nuestros compañeros sobre esta realidad.
- La trata, es la explotación del ser humano, en el que intervienen no solo los y las jóvenes sino también los niños, niñas, mujeres jóvenes e incluso adultas.
- La falta de comunicación en los y las jóvenes hace a este sector uno de los más vulnerables
- Pueden ser víctimas casi todos, nadie está protegido ante este mal, afecta a niños, niñas, adolescente e incluso a adultos
- Los más vulnerables son los hijos que son abandonados por los padres que migran, se quedan a cargo de familiares y en el peor caso de amigos. Muchas veces los jóvenes se quedan solos, no tienen apoyo o en su desesperación se apoyan en desconocidos que pueden conducirlos a esta situación
- Los casos de trata se dan a través del engaño, pero también puede ser una decisión personal porque no tienen dinero y es una forma de conseguirlo, se encuentran en desesperación por la pobreza.

Mesa antitrata – Conceptualización del evento –

Qué es la trata de personas?

La trata de personas se conceptualiza como la comercialización de las personas. Se las priva de su medio para ser explotadas en servicios forzados o para fines delictivos. Frente a esto, la desinformación hace que todos seamos vulnerables.

Experiencia del movimiento de jóvenes de Ibarra – Ecuador Adolescente

Presentación PPT – Participación juvenil en Ibarra

Los jóvenes hemos creado un espacio propio para los jóvenes con el fin de demostrar que podemos trabajar en función de nuestros intereses.

Presentación PPT - Citas de participación ciudadana

Comentarios y preguntas:

Para información dirigirse a la página web www.ecuadoradolescente.org

¿Cómo han llegado a los jóvenes y a las instituciones?

Al inicio no nos hacían mucho caso, nos cerraban las puertas, estratégicamente buscamos otras instancias que ya estaban relacionadas para insertarnos y abrir espacios, se fue dando poco a poco la inserción, tuvimos acceso al sistema educativo y otras instituciones que hoy colaboran incluso con nosotros. Los rectores y directores de colegios hoy nos llaman solicitando colaboración en talleres de capacitación de salud sexual y reproductiva.

¿Cómo es la participación estudiantil?

Tenemos muy buena acogida, es mucho más fácil cuando los jóvenes son quienes capacitan e informan a otros jóvenes. La respuesta es buena porque hemos validado nuestro espacio con esfuerzo y trabajo.

¿Cómo trabaja y logra el financiamiento?

Nuestra consigna es: *Con o sin plata, hacemos el trabajo*. Esto lo hacemos porque hemos sensibilizado y comprometido a la población juvenil. Al ver acciones que se realizan, los jóvenes se integran y participan con nosotros en las actividades.

Experiencia de jóvenes de Guayaquil – Red Afroamérica XXI – Nelly Cortéz, Miguel Ángel Ávila

Slogan: “Buscando voces que rompan el silencio”

Presentación PPT

Como población afro, desde hace siglos hemos sufrido el secuestro de nuestros ancestros, por tanto este tema nos atañe. Nuestras familias de antaño sufrieron durante largo tiempo por haber sido despojados de sus tierras, provocaron el rompimiento con sus raíces y fracturaron su realidad.

En el tema de trata, Los jóvenes sobretodo deben saber que al mínimo problema o descuido pueden caer en esa trampa de trata de personas.

Padres y jóvenes necesitan información sobre la trata, los padres deben aprender a ser amigos de sus hijos, crear lazos de confianza; y los hijos debemos entender las angustias económicas y sociales que también sufren nuestros padres, razones además que son causa de relaciones conflictivas familiares, entre padres e hijos, lo que lleva a rompimientos, desacuerdos, desavenencias.

La Red Afroamérica trabaja en Guayaquil en barrios marginales, en donde las condiciones económicas son bajas, donde madres viven en casas de madera y los jóvenes no tienen educación. Bajo estas condiciones, se trata de buscar alternativas laborales para generar oportunidades y dar, de alguna manera, respuesta a estas necesidades.

Se ha emprendido en la creación de un banco comunitario para ayudar a iniciar procesos de generación de ingresos como por ejemplo de la venta de empanadas en la esquina, u otro tipo de actividad. Esta propuesta empezó con un fondo de 100 dólares y hoy cuenta con un fondo 500 dólares. Aunque para algunos no signifique un fondo grande, para estas familias es un aporte enorme pues les permite emprender en algo que puede aportar a su familia. Queremos enseñar a amar nuestro país, y respetar nuestra cultura y nuestros pueblos.

Hay trata interna y externa dentro del mismo país, así tenemos *los lugares donde se observa la trata de personas en explotación sexual, mendicidad de niños y adolescentes, que se ubican en ciudades como:*

- *Esmeraldas, Machala, Guayaquil, Portoviejo, Manta Quevedo, La Concordia, Chone, Babahoyo, Chimborazo, Tungurahua y Azuay.*

Pero también en el sentido externo, el *Ecuador como país de destino trae jóvenes para trabajar con fines de explotación sexual hacia Quito, Guayaquil, Lago Agrio, Manta, Riobamba, Santo Domingo*, sobretodo en estos últimos tiempos de ciudadanas colombianas.

La Red Afroamérica XXI se capacita en derechos humanos antes de capacitar a otros grupos. Hoy trabaja con la Defensoría del Pueblo. Se formó en la Universidad Católica con participación de estudiantes de Quito y Guayaquil. Actualmente, en Guayaquil trabaja en 5 barrios suburbanos de la ciudad.

Los jóvenes son activos, por tanto requieren ocupar su tiempo para ello es necesario contar con espacios de recreación o participación en temas que involucre la situación misma de los jóvenes. Pido a los jóvenes que seamos parte, que nos integremos y que actuemos para nuestro propio beneficio.

Como Red, a nivel de Latinoamérica, se formó hace 10 años por el año 1995. Con las mismas inquietudes que tienen hoy en día los jóvenes, lo que impulsó a buscar espacios para saber qué y cómo actuar por los jóvenes afro, en este sentido se trabaja bajo 4 puntos:

1. Invisibilidad
2. Desconexión histórica
3. Desconexión económica
4. Prejuicios raciales – solapados

Sin embargo, hoy no solo trabaja por la problemática de los afro, ya que el tema de trata rebasa la condición de grupo y afecta a todos, por tanto, es una preocupación de todas y todos poner en el tapete de discusión. Trabaja en varias ciudades del país, y tiene como proyección armar una red a nivel nacional.

La creación de la Red partió de una experiencia de una reunión de jóvenes a nivel mundial en NNUU y de darnos cuenta de que todos tenían instancias de participación y decisión menos nuestro país. Al retornar al Ecuador se invitó a los grupos juveniles para formar la Red Afroamérica XXI y se ha logrado hasta hoy contactar con varias organizaciones a nivel nacional y mundial.

Políticamente estamos trabajando por tener una estructura para la juventud en donde se informe, conozca sobre todo tipo de problemáticas, entre los que se plantea que la migración se proyecte con un sentido positivo, de mejores condiciones tanto para los que migran como para los que se quedan, entre otros.

Experiencia de los jóvenes en la CCCC Guayaquil. Juanita Francis Está en 7 provincias

Presentación (2)

Conformación de Grupo CCCC: qué son las redes?

Plan Cantonal de Juventud

En la constitución, los jóvenes desaparecemos

Cuando somos usados, maltratados, es inevitable pensar en qué nos convertimos cuando explotamos al otro. Cuán importante es que reflexionemos y pensemos qué es lo que nosotros hacemos para remediar eso.

¿Cómo lograron sensibilizar a otras instancias?

La RED nace como un espacio de la CCCC, después de un evento con los colegios el que dio como resultado que los mismos estudiantes fueran quienes decidieran crear el espacio.

La Red se creó hace unos 10 años. Como grupo tenemos fortalezas y hacemos muchas acciones pero también tenemos debilidades principalmente porque la población es fluctuante. Muchos de los que iniciaron ya no están porque van a trabajar, estudiar o porque emigran hacia otros lugares por diversas circunstancias; por lo que, también internamente se trabaja con la idea de mantener el espacio con otros jóvenes integrantes que salen de los procesos de capacitación.

El tema de la trata se dio por una experiencia en un colegio secundario. Una chica luego de un taller se acercó discretamente y abrió el diálogo sobre su situación. Ante esta situación nos vimos en la obligación de buscar apoyos o instituciones para derivar el caso lo que no lo conseguimos en Guayaquil, por esta dificultad tuvimos que acudir al apoyo de personas amigas y cercanas para brindarle el apoyo y tratamiento que requería. Este hecho nos llevó a considerar el tema en nuestra agenda de acción.

Grupo Quimera de Machala. Red interinstitucional. Jonathan Jaya y Ángela Calle.

Presentación PPT

La explotación sexual y trata de personas de ESCI, en la ciudad de Machala, no solo implica la atención a niños sino que incluye también a los jóvenes.

Angela Calle, es una víctima de explotación infantil. Narra como fue enganchada y explotada sexualmente hasta que Fundación Quimera la rescató. Hoy trabaja con jóvenes de la fundación tratando de prevenir al contar su experiencia para que otras personas no caigan en estas redes. En su experiencia personal sabe y conoce que a los tratantes no les importa la situación de sufrimiento de niños, niñas o jóvenes por ello es importante que todos tomen conciencia sobre esta situación para que sepan defenderse.

El movimiento colibrí, es de jóvenes. Toma este nombre como referencia por las características que, independientemente de su tamaño, presenta la fuerza, la tenacidad, la lucha y el empeño que pone para sobrevivir. Una especie en extinción que trata de sobresalir. Así se define el grupo de jóvenes de lucha, de involucramiento, de tenacidad para lograr sus objetivos y porque considera que para lograr efectividad en el trabajo, es necesario la organización.

Movimiento colibrí. Presentación PPT

Estamos dispuestos a hacer oír nuestras voces, necesitamos dar respuestas, organizarnos, tener espacios para defender nuestros derechos, incidir en las estructuras porque somos nosotros los que debemos decidir y decidir desde nuestros cuerpos. Este es nuestro país, es necesario quererlo y defenderlo.

El estado no da respuestas a las situaciones sociales por ello es necesario encontrar espacios a través de los cuales se proponga acciones concretas en beneficio de nuestras problemáticas. Tenemos derecho a participar y a ser consultados.

En el tema de trata necesitamos participar porque estamos siendo afectados en el desarrollo. Nuestros amigos, amigas, familia, hijos son afectados. El tema es impactante y es necesario comprometernos para lograr resultados.

Los jóvenes debemos despertar para ser militantes en la defensa de la vida y ser libres y soberanos para poder aportar y decidir por nosotros mismos.

Desde el ejercicio pleno de nuestros derechos, de nuestra sexualidad responsable, seamos transformadores de nuestro propio destino y nuestro país. Todo el sistema del estado debe garantizar nuestros derechos.

Grupo de jóvenes por la equidad de género

Presentación PPT - JOAM – Organización Juvenil Amazónica

El tema juvenil aún no está muy fortalecido como en el resto de provincias. Es una experiencia nueva, nos hemos organizado, capacitado y poco a poco vamos fortaleciéndonos en temas de liderazgo, participación juvenil, derechos sexuales y reproductivos. Hemos aprendido a valorar nuestros derechos, nuestros cuerpos, hemos aprendido a respetar la vida.

Estamos adquiriendo conocimientos e informándonos para actuar.

Una vez al mes se elaboran informativos para hacer noticias sobre lo que estamos trabajando. A través de este medio informamos sobre muchos de los temas que sugieren los mismos jóvenes y hemos logrado mayor audiencia cada vez.

Participamos a nivel nacional en diferentes eventos y temas e intercambio de experiencias. Para que el grupo se fortalezca, también promovemos talleres de capacitación para que ingresen nuevos integrantes, el esfuerzo y nuestro trabajo se desarrolla para que nos concienticemos de que **“Nadie decide por ti, solo tú tienes el derecho a decidir cuando”**

RET – Jóvenes – Katherina Ehrmann

Somos un grupo nuevo de voluntarios en temas de refugio e integración. Somos una fundación Suiza, estamos desde el 2006 trabajando en procesos de integración, ya tenemos 7 miembros que son jóvenes voluntarios desde los 11 años en temas de refugio e integración.

RET es un grupo que integra personas de diferentes países y diferentes culturas. Estamos con el deseo de aprender y aportar en la integración entre ecuatorianos y refugiados para lo que nos estamos capacitando en derechos humanos, derechos internacionales, tomando diferentes experiencias de conflictos armados y en donde hay causas de traslados humanos en búsqueda de mejores condiciones

El tema de trata de personas es de mucho interés, precisamente por esta situación actualmente trabaja con jóvenes; actualmente colombianos que vienen con familias o miembros solos que son poblaciones de alto riesgo.

El grupo RET una vez capacitado, reproducirá estas experiencias con otros grupos como los juveniles, profesores, padres de familia, o instituciones que tienen interés en el tema, ya que éste es de suma importancia porque estamos muy cerca de la frontera, y en

Colombia hay un conflicto armado por lo que existe una población alta de refugiados que es de alta vulnerabilidad.

Un refugiado es una persona que huye de su país a causa de temores fundados de persecución por motivos de raza, religión, nacionalidad, pertenencia a determinado grupo social u opinión política, y que no pueda o, a causa de dichos temores, no quiera acogerse a la protección de su país

También es refugiada la persona que huye de su país porque su vida, seguridad o libertad han sido amenazadas por la violencia generalizada, la agresión extranjera, los conflictos internos, la violación masiva de los derechos humanos u otras circunstancias que hayan perturbado gravemente el orden público

Buscan el refugio porque el estado no da protección a sus ciudadanos. El estado no tiene la capacidad de brindar seguridad.

Intervención corta: Eddy Quisphe – Programa PNUD - VIH – SIDA Sucumbíos

La trata de personas tiene relación directa con el VIH; por tanto, una forma de prevenir la trata es también la de prevenir VIH.

A nivel nacional e internacional, conforme suben los porcentajes de la trata de personas aumenta el porcentaje de VIH. Una constatación de esto es lo que pasa en la provincia de Sucumbíos en donde se ha incrementado el VIH. Como proyecto de NNUU se está trabajando e involucrando en el Plan provincial el tema para enfrentarlo.

Solo como referencia hemos querido anotar esta situación para que también se trabaje en este sentido ya que es un problema grave social y de salud que enfrentamos todos.